

¿TE GUSTARÍA SABER MÁS?

Te invitamos a acercarte a las Bibliotecas Públicas Municipales, ubícalas a través de la Dirección de Educación y Cultura al interior del Palacio Municipal.



VOLCÁN DE XICO

"... una ciudadanía informada es el único depositario verdadero de la voluntad pública"

THOMAS JEFFERSON



EDUCACIÓN Y CULTURA

AV. ALFREDO DEL MAZO ESQ. AV. TEZOZÓMOC S/N
COL. ALFREDO BARANDA, VALLE DE CHALCO SOLIDARIDAD,
ESTADO DE MÉXICO



55-5971-1177

55-5971-1162

EXT. 154



www.valledechalco.gob.mx

Sigamos *Transformando* el futuro

PROGRAMA PARA TRANSMISIÓN DE

CONOCIMIENTO

Y DIFUSIÓN

DEL PATRIMONIO CULTURAL E HISTÓRICO



EDUCACIÓN Y
CULTURA



www.valledechalco.gob.mx

¡SÍGUENOS EN NUESTRAS REDES SOCIALES!

SABÍAS QUE...

El municipio de Valle de Chalco Solidaridad, es el número 122 del Estado de México y se erigió en el año de 1994.

Ubicado en la subcuenca oriente del vaso lacustre de la cuenca del altiplano central, en un área que fue de gran interés y relevancia para los diferentes grupos sociales que llegaron a vivir a esta región desde tiempos memorables.

En el municipio de Valle de Chalco puedes admirar distintos diseños arquitectónicos siendo de este modo escenario de los procesos de cambio social históricamente, teniendo de este modo un paisaje natural y cultural.

El cerro de Xico es el principal atractivo turístico del municipio, área que es considerada reserva natural, ya que se puede avistar la presencia de especies como cacomixtle, tlacuache, perrito de la pradera, conejos, tuzas o topos, víboras no venenosas, tarántulas, camaleones, murciélagos y un variado grupo de aves que vienen de visita desde las montañas altas como el pájaro carpintero y aves extranjeras como el pato canadiense.



VISTA AÉREA DEL CERRO DE XICO

La presencia humana en esta región se puede estimar desde el año 1,000 A.C. como lugar de caza de los primeros grupos cazadores, recolectores, sin embargo, por medio de estudios y excavaciones científicas, se ha podido recuperar, documentar y ubicar la presencia humana en el lado Este del Cerro la Mesa o del Marqués, para el período Preclásico en el año 650 a.C.; estos grupos humanos que tuvieron un modo de vida tipo lacustre, fueron los responsables de la conformación de lo que fuera para tiempos posteriores del período del Clásico en el año 250 d.C., la base del Centro Urbano de Xico; de igual modo podemos apreciar los vestigios arqueológicos de los grupos humanos de época prehispánica que nos dan cuenta de la ocupación humana en esta antigua isla de Xico, la cual tuvo intercambios económicos, políticos e ideológicos con Teotihuacán hasta el año 650 d.C., año del colapso de la Ciudad de los Dioses.

Sin embargo, en Xico la población aumentó del año 750 d.C. hasta el 950 d.C. a causa del reacomodo poblacional producto de la llegada de grupos socio culturales de distintas regiones como los posibles Otomíes, identificado en la cultura material arqueológica llamada tipo Coyotlatelco.

De igual modo, se tiene documentado la presencia del grupo socio cultural Tolteca o su posible influencia en el área para el año 1,000 d.C. al 1250 d.C. a causa de la presencia de materiales cerámicos con diseños idénticos a los producidos por este grupo socio cultural y existente en Tula, Hidalgo. Así mismo, se han ubicado otros materiales arqueológicos por influencia del último grupo cultural en la región, los Mexicas, quienes llegaron al área y posteriormente la hicieron tributaria de Tenochtitlan entre los años del 1350 d.C. a 1521 d.C., año de la caída del imperio Azteca ante los invasores españoles.



Con la llegada de los españoles comandados por Hernán Cortés al Nuevo Mundo y una vez culminada la conquista de México-Tenochtitlan, el Rey de España Carlos V le otorga el islote o peñol de Xico por cédula real a petición a Cortés en el año de 1528, en donde erige una capilla y una cabaña de campo, pasando de este modo a la confederación del Marquesado del Valle de Oaxaca, dando inicio al nuevo orden político ideológico en la Nueva España.

Posteriormente a trescientos siglos de diferentes procesos socio políticos, cuando el general Porfirio Díaz es presidente de la República de México, llegan de España los Hermanos Noriega, quienes le proponen a Díaz la desecación del antiguo e histórico Lago de Chalco, obteniendo la concesión para la desecación del cuerpo de agua en el año de 1895 y celebrándose los trabajos un año después en 1896; como resultado de esta acción se obtiene una vasta área de tierra para el cultivo y la ganadería extensiva, sin embargo, el impacto ambiental fue muy fuerte ya que se sufrió la pérdida de un modo de vida acuático sustentable y la desaparición de flora y fauna alóctona únicamente existente en esta región provocando un gran ecocidio. El valle oriente donde se sitúa Xico, fue un valle lechero que resaltó por la gran cantidad de producción que destinaba a la creciente Ciudad de México, además del producto agrícola que almacenaba de lo recolectado gracias al sistema de Haciendas que implementó Iñigo Noriega Lazo, dueño de la Ex Hacienda de Xico inaugurada en el año de 1906 y destruida por el año de 1915 por tropas Carrancistas, posteriormente al Movimiento de la Revolución que buscó la repartición y otorgamiento de tierras ejidales a los pueblos originarios que sufrieron la subyugación de la clase terrateniente.

HACIENDA DE XICO



¡SÍGUENOS EN NUESTRAS REDES SOCIALES!



www.valledechalco.gob.mx

¡SÍGUENOS EN NUESTRAS REDES SOCIALES!